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В прошедшую субботу состоялась
встреча В.В. Путина с руководством
партии «Единая Россия». Я этот вопрос
поставил перед президентом. Получил
от него одобрение. Надеюсь, нам удаст-
ся закон видоизменить, улучшить. В ка-
ком направлении? Представим, что
приезжает к нам гражданин Таджики-
стана, который хочет здесь заработать.
Нормально это желание? Наверное, да.
Там более, если у него есть предложе-
ние по его квалификации, если на его
работу имеется спрос. Но вот он реги-
стрируется в Москве. У нас в этом году
зарегистрировалось 500 тыс. человек,
а на рабочих местах, по официальным
данным, которые пришли от работода-
телей, зафиксировано только 145 тыс.
человек. Где остальные, чем они зани-
маются? Нелегальное устройство на
работу или так называемая «гаст-
роль»? Около 40 процентов преступле-
ний, происходящих в Москве, соверша-
ется приезжими. Я не говорю, что все
это приезжие из стран СНГ, у нас есть и
свои гастролеры, которым не нужно
регистрироваться, но какая-то часть
приезжих, не получившая работу, кото-
рая их бы устроила, начинает занимать-
ся не тем, что хотелось бы городу.

К вопросу о размещении людей, кото-
рые приехали к нам заработать. Где они
находятся? Да черт знает где! Потом
этот человек, даже хорошо заработав,
возвращается в тот же Таджикистан. Что
он говорит своим соплеменникам? Он с
ненавистью говорит о России, о тех ус-
ловиях, в которых он оказался, о том от-
ношении, которое к нему там проявля-
ли. Это что - тоже наша цель?!

Поэтому мы внесли предельно про-
стые предложения. Регистрация должна
осуществляться не по городу, а по мес-
ту работы или по месту жительства. Ни-
какая другая регистрация недопустима.

По квотам мы сегодня не ограничива-
ем работодателей, которые хотят ис-
пользовать труд приезжих. Заявок у нас
собралось меньше 300 тысяч. Мы даже
оставили резерв. Но вот на это количе-
ство нам и нужно выдать разрешения,
квоты, и больше городу ни одного чело-
века не нужно. Так мы и будем относить-
ся к использованию труда приезжих из
стран СНГ, которые имеют безвизовый
режим взаимодействия с нами. Это со-
ответствует интересам - и экономиче-
ским, и социальным. По нашим данным,
15 процентов приезжающих на заработ-
ки имеют серьезнейшие и опасные за-
болевания - венерические, СПИД, тубер-
кулез и т.д. И если мы говорим о регист-
рации, о квотах, то работодатель дол-
жен обеспечить проверку и поддержку
этого человека с точки зрения его здо-
ровья. Тогда по возвращении домой он
скажет: я был в организованном госу-
дарстве. Полезно потрудился, хорошо
заработал и хочу снова вернуться в та-
кую же организованную систему...

Сегодня, к сожалению, такой систе-
мы нет.

- Юрий Михайлович, существуют ли
какие-либо аспекты совместной рабо-
ты, по которым бы мнения исполни-
тельной и законодательной власти
кардинально расходились? И как вы
оцениваете деятельность депутатов
Мосгордумы?

- Наша городская Дума имеет три
фракции: основная - «Единая Россия»,
примерно 80 процентов, 4 коммуниста, 3
депутата от «Яблока». Естественно, меж-
ду ними идет политическая борьба. При
обсуждении и принятии решений возни-
кают разные мнения, часто полярно про-
тивоположные, а затем вырабатывается
решение, зачастую компромиссное. К со-
жалению, некоторые депутаты использу-
ют трибуну не для делового обсуждения,
поиска разумного пути, а для политиче-
ского протеста, давая понять, что этим
защищают интересы москвичей.

Тем не менее, на мой взгляд, Москов-
ская дума сегодня работает эффектив-
но. Принимаются результативные зако-
ны, они действуют. Хотя были случаи,
когда мэр накладывал вето на решения
Мосгордумы. И все же моя цель в таких
ситуациях - находить компромисс. Соз-
даем совместную комиссию и начинаем
искать среднее решение, которое бы и в
экономическом, и в социальном плане
устанавливало баланс интересов. Рабо-
та исполнительной власти и Мосгорду-
мы налажена и, что очень важно, она
идет на пользу москвичам.

ВЫШИБАТЬ ТАКИХ НАДО

- Ветеран труда из Северного Мед-
ведкова благодарит вас за выдачу
субсидий на оплату ЖКУ. Но далее в

его письме в редакцию говорится: «К
сожалению, исполнение этого решения
со стороны чиновников безобразное,
унизительное для человека. Приходит-
ся зачастую простаивать в очередях,
на всех не хватает стульев. А кто сто-
ит? Люди 70 - 80-летнего возраста. До-
ходит до обмороков, и длится такое не

один год. Можно ли провести ревизию
всех учреждений, куда чаще всего при-
ходят люди, и решить наконец пробле-
му с очередями?»

- Этот и другие случаи мы разберем
и посмотрим на ситуацию пошире. Моя
позиция такова: не часто, но бывает,
что принимаю решение и просто выши-
баю из системы людей, которые с без-
различием относятся к тем, ради кого
они работают и получают зарплату. Ес-
ли ты пришел в городскую систему, ко-

торая призвана обслуживать москви-
чей, изволь унять свое «величие». Ино-
гда это «величие» проявляется в пол-
ном пренебрежении и даже в садизме
по отношению к старшему поколению,
к тем, кто не может им... врезать как
следует. Эти случаи мы разбираем и
вышибаем таких людей. Взялся рабо-
тать в службе, которая, будем говорить,
является городским сервисом, так ра-
ботай внимательно, уважительно и по-
человечески относись к тем, кто при-
шел к тебе с каким-то вопросом или
оформить бумаги. Если ты этого не вы-
полняешь, нечего тебе делать в систе-
ме. Это принцип.

Могу сказать еще вот о чем. Все-таки
у нас раскручивается система «одного
окна». Через нее уже решается боль-
шое количество вопросов, связанных с
получением тех или иных документов,
справок. И нам важно внедрить ее ши-
роко и полностью. Хотя чего греха та-
ить - и за стеклом «одного окна» появ-
ляются такие же бездушные люди.
Кстати, это, может быть, одна из осо-
бенностей нашего общества, когда че-
ловек, который сидит за столом, счита-
ет себя большим начальником, и ему
плевать на всех остальных. А если он
не достиг тех высот, которые для себя
премыслил, то свой начальствующий
пыл гасит на клиентах - на стариках, на
простых людях. Это вещь абсолютно
недопустимая.

ЭТАЖИ ВЕРНУТ СТУДЕНТАМ

- Вопрос о ситуации в студенческих
общежитиях. Мало того, что условия
там оставляют желать лучшего, так
еще и живет неизвестно кто. Как-то
можно помочь студентам?

- Эти объекты - и вузы, и студенче-
ские общежития - в своем подавляю-
щем большинстве находятся в сфере
федеральной ответственности. Но по-
скольку все это происходит в Москве,
мы не можем относиться равнодушно к
тому, о чем вы говорите. Недавно мы
провели массированную проверку того,
кто в этих студенческих общежитиях
находится. И установили то, что, собст-
венно говоря, не являлось секретом:
разные уровни хозяйственного руко-
водства вузов сдают этажи приезжим, в
том числе гастарбайтерам, мигрантам и
т.д. Это категорически запрещено все-
ми нормативами Минобразования. По
результатам обследования в Правитель-
ство РФ направлено письмо с настоя-
тельной просьбой, которую можно на-
звать и требованием, решить эти вопро-

сы в жестком и определенном режиме.
Первое: в студенческих общежитиях
должны находиться только студенты.

Во-вторых, пару дней назад мы раз-
бирали ситуацию с Московской консер-
ваторией, которая находится в ужасном
состоянии. Совместно с Минобразова-
ния мы спасли ее от развала и разру-

шения. Дальше нужно решать вопросы
передачи и приведения в порядок цело-
го квартала, который эта консервато-
рия имела. Это потом, в процессе при-
ватизации, определенные решения
бывших работников консерватории
привели к тому, что часть собственно-
сти была продана и приватизирована.
Теперь город должен выкупать продан-
ные помещения. Ради сохранения учре-
ждения культуры высочайшего уровня
мы будем это делать.

Кстати, отвлекусь немного. Из исто-
рии известно, что Большой зал консер-
ватории построил Рубинштейн, которо-
му пришлось набрать громадное коли-
чество долгов. И на торжестве по слу-
чаю открытия зала меценаты препод-
несли ему подарок - большой серебря-
ный поднос с разорванными бумажка-
ми. Как оказалось, это были погашен-
ные векселя. Мы будем повторять такую
же операцию по отношению к консерва-
тории. Имеются в виду студенты, кото-
рые живут в ужасных условиях. А ведь

здесь учатся россияне, приехавшие из
других регионов, и иностранцы, по-
скольку по своему уровню это одно из
самых выдающихся в мире музыкаль-
ных учреждений. Мы в эту работу вклю-
чились, но два вопроса осталось. Пер-
вое: немедленно, радикально исклю-
чить из числа проживающих в общежи-
тии всех, кроме студентов и аспирантов.
Второе: разработать и реализовать про-
грамму, которая позволит привести эти
общежития в порядок.

НЕ СПЕШИТЕ В ВТО

- В свое время вы говорили, что аг-
рарный вопрос - главный для России.
Какое место занимает здесь Москва?

- Актуальность аграрного вопроса мы
почувствовали по всплеску цен, кото-
рый по целому ряду своих причин вооб-
ще не связан с Россией. Но если Россия
покупает 60 - 70 процентов продоволь-
ствия за рубежом, то цены на внутрен-
нем рынке зависят от того, как там
«кашлянет» Евросоюз, перестав давать
дотации на какие-то виды продовольст-
вия. Или зависят от того, что в Китае ре-
ализуется национальная программа, ко-
торая состоит в том, чтобы каждый че-
ловек ежедневно выпивал стакан моло-
ка. В результате сухое молоко в громад-
ных объемах пошло мимо России, и все
это очень прилично подняло цены на эту
продукцию, поскольку выросло потреб-
ление. Поэтому ситуация в аграрном
комплексе остается сложной, и нам
нужно решать вопросы, которые обес-
печили бы национальную безопасность
и национальный суверенитет в сфере
продовольственного обеспечения в пре-
делах своей страны. Мы участвуем в на-
циональной программе по сельскому
хозяйству и создали уже более 40 агро-
промышленных холдингов. Наша доля в

масштабах национальной программы -
вдумайтесь в эти цифры! - составляет
25 процентов. Ну, во-первых, это гово-
рит о масштабах самой национальной
программы. Поставить себе простую за-
дачу и героически ее выполнить - прият-
но. Но мы идем через эти агрохолдинги,
через расширение участия города в раз-
витии современного сельскохозяйст-
венного производства к обеспечению
примерно 30 процентов потребности
Москвы в части мяса, молока и даже
продукции растениеводства.

- Как вы относитесь к вступлению
России во Всемирную торговую орга-
низацию?

- Опасная вещь, и я уже говорил об
этом. Говорил и о том, что нужно побла-
годарить США за то, что они разными
способами препятствуют вступлению
России в ВТО. А нам и не нужно туда
вступать. Это все равно, что вступить во
что-то... пахнущее. Дело вот в чем. Про-
цесс глобализации экономики, который
касается и России, в мире идет, и в ос-
нове своей он полезен. Говорю о глоба-
лизации, а не о глобализме, который
связан с насаждением американской
культуры и образа жизни, несвойствен-
ного нам, россиянам. А глобализация в
экономике - это нормально, это распре-
деление производительных сил. Но ко-
гда мы говорим о вступлении в ВТО,
особенно в части сельского хозяйства и
выпуска товаров народного потребле-
ния, то вступление без потерь в эту ор-
ганизацию может осуществиться для
нашей страны только при условии, что
все наши производства по техническим
и экономическим показателям, по при-
быльности и рентабельности будут ра-
ботать на том же уровне, что и на Запа-
де. Если здесь рентабельность нулевая,
а там - высокая, то вступление в ВТО за-
давит и остановит все то, что здесь еще
как-то теплится. Выровняем уровни (а
дело, в общем-то, к тому и идет), тогда
можно спокойно, безболезненно вхо-
дить в ВТО.

МЕНЬШЕ ОФИСОВ, 
БОЛЬШЕ ЖИЛЬЯ

- Каковы планы на ближайшую пер-
спективу по строительству в Москве?

- Могу сказать, что строительство у
нас меняет свои тенденции. Мы про-
должаем активно строить жилье. Про-

мышленные зоны, где размещалось не-
высокое в технологическом смысле
производство, были неоправданно
большими. Сегодня они переводятся на
периферию города или за его пределы.
Это нормальная тенденция. В город
должны входить наука и техника высо-
кого уровня. Что касается строительст-
ва, то возведение офисов в центре го-
рода мы будем ограничивать. А вот
объекты культуры в центре города име-
ют приоритет. Приоритетом остается и
строительство жилья, в том числе и
многоэтажного. Кроме того, Москва
расширяет свое участие в строительст-
ве, которое ведется в регионах. Сегод-
ня мы строим в 57 регионах России и
за рубежом. Мы будем расширять нашу
экспансию, добрую и полезную для ре-
гионов, куда мы приходим с новыми
технологиями и принципами организа-
ции менеджмента в строительстве жи-
лья, объектов торговли, культуры и т.д.

- Будут ли развиваться в столице на-
нотехнологии?

- Что касается высоких технологий, то
это наш приоритет. Мы не хотим терять
промышленный потенциал города - это
самое важное. Мы его развиваем, уве-
личиваем количество рабочих мест в го-
роде, обеспечивая необходимый уро-
вень занятости. И если говорить о нано-
технологиях, то это медицина, медицин-
ское приборостроение, фармация, элек-
тронная промышленность, точное ма-
шиностроение и целый ряд других на-
правлений, которые развиваются в го-
роде. Мы, например, обсуждаем вопрос
о том, чтобы в Зеленограде реально
обеспечить нанотехнологии на уровне
0,13 микрона. Это высокий уровень.
Дальше будем двигаться к режиму 0,065
микрона, который сегодня достигнут в
единицах стран. Это уже почти какой-то
немыслимый предел. Достижение уров-
ня в 0,13 микрона ставится в качестве
реальной задачи, которая поддержива-
ется правительством Москвы, которое
дает соответствующие ресурсы и льготы
для того, чтобы она реализовалась.

ЧЕМ ДЕТСАД ПОМОЖЕТ ИПОТЕКЕ?

- В столице примерно 200 тыс. оче-
редников, которые могут рассчиты-
вать на получение квартир - сегодня,
завтра или через год. Остальным надо
вертеться, чтобы улучшить свои жи-
лищные условия. Но как вертеться са-
мим?

- Если бы в Москве жилье не покупа-
лось, оно бы не строилось в таких объ-
емах, и не было бы таких цен. Наша за-

МОСКВА - ГОРОД ЭНЕРГИЧНЫХ 
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Окончание. Начало на стр. 1-2


